

Le Lien Hebdomadaire du ROTARY CLUB EVRY-CORBEIL

www.rotaryclub-evrycorbeil.org – Identifiant et mot de passe membre : rotary
Facebook : Rotary EC

Adresse : Hôtel NOVOTEL d'Evry – 3 rue de la Mare Neuve 91080 COURCOURONNES

Président : Raymond GEORGES

2016/2017 - N° 26

Mardi 24 janvier 2017

Chers amis,

Notre Président a ouvert cette réunion avec quelques minutes de retard du fait du petit accident dont a été victime notre ami André GUIGNERET au moment d'entrer en séance, en chutant dans le couloir d'accès à la salle de réunion et en se blessant au front avec ses lunettes. Heureusement Carole JABAUD était présente, de sorte qu'il a immédiatement pu être placé sous la surveillance d'un médecin qui l'a accompagné dans les soins que nécessitait son état. Mais au final, il y a eu plus de peur que de mal dans cette affaire puisque André a pu repasser nous saluer et nous rassurer sur son état avant la fin de la réunion, sa blessure ayant nécessité trois points de sutures.

Notre Président, a d'abord rappelé la nécessité pour chacun d'être présent un moment à la Faculté des Métiers d'Evry le samedi 28 janvier, lors de notre manifestation « Rencontre des métiers d'art et de l'Apprentissage ».

Il a ensuite donné la parole à notre ami Bernard LANG pour sa conférence sur « le respect », lequel en a très aimablement préparé lui-même le résumé :

Après une mise en abyme prétexte à l'évocation non exhaustive de différents sens du mot "respect", comme par exemple celui de l'opinion d'autrui, des autres, des usages, de la règle, de la vérité jusqu'à la notion du respect sacrificiel de la Femme, le concept de respect a été évoqué dans une perspective tant historique que transversale.

A l'origine la loi du plus fort impose le respect, suivi de celui dû au titre du savoir détenu par le chef, garant de la survie du groupe. Puis, l'élaboration progressive des règles de vie sociale et religieuse, s'imposèrent ensuite à l'homme tant pour des raisons d'ordre que pour le salut de son âme, par une instrumentalisation de l'art au service du respect, telle la peintures de Jérôme Bosch concourant par ses évocations suggestives de l'enfer, au respect dû à l'Eglise.

L'épisode du vase de Soisson nous permet de comprendre l'aspect dual du respect du chef envers le subordonné et son inverse ainsi que les conséquences de sa perte. Cet épisode s'avère aussi fondateur de la notion du respect rendu à une entité morale non armée (l'Eglise) par un barbare pilleur Clovis (20 ans), ce qui était pour le moins nouveau à l'époque et représentatif d'une notion de respect de classe se substituant à celle de la force.

Puis au terme d'un large survol évoquant sur le thème du respect, les classes sociales, l'Angleterre Victorienne, la toilette mortuaire de Flaubert par Maupassant, la pratique du duel au 19^{ème} siècle, le respect de soi, le respect de ses convictions, la problématique du conflit moral entre obéissance et respect de l'ordre reçu sera évoquée au travers d'exemples puisés dans la Révolution Française et dans la dernière guerre mondiale, transition pour évoquer la remise en cause de l'ordre hiérarchique qui relève elle, de l'évolution de la société.

En effet le présupposé d'obéissance s'accordant mal avec la façon de concevoir le rapport social des jeunes générations, l'orientation du travail s'oriente plus vers des formes collaboratives qui s'accompagnent d'une autre forme de respect devant admettre l'autre dans sa différence, sa façon d'être et de fonctionner.

Cette modification rejoint la notion du respect de l'altérité de l'autre, forme supérieure et aboutie du respect. Ce principe qui remonte à l'antiquité, évoqué par Montaigne et développé par Emanuel Levinas, illustré de références telle la dispute de Valladolid initiée par Charles Quint en 1550 pour savoir si les Indiens d'Amérique avaient une âme, montre à l'homme le chemin de son accomplissement ce qui permet de conclure ainsi :

Le respect de l'altérité semble être aujourd'hui le champ de tous les enjeux, égalité homme femme, lutte contre le racisme, l'exclusion, les extrémismes dans un monde dans lequel l'éducation et le respect de l'autre dans sa différence sont les panacées. Quant au terme de cette quête, l'homme se sera dépouillé de ses dogmes, de son orgueil, de sa lâcheté, de son rejet de l'autre et qu'il aura compris qu'il n'est pas nécessaire de porter une arme pour être respecté, alors il aura éteint sa haine.

Le Rotary s'inscrit dans cette voie.

Eric WEBER a clos cette réunion en présentant les spots historiques.

Il nous a ainsi exposé que :

Le 18/01/1800 est créée de la Banque de France, dans le but de relancer l'économie et d'augmenter la quantité de monnaie en circulation par un décret du premier consul Napoléon Bonaparte. L'établissement a installé son siège dans l'hôtel de Toulouse à Paris et a reçu un capital de 30 millions de francs pour amorcer son activité. La banque de France a compté parmi ses principaux clients les banques commerciales qui prêtent de l'argent aux particuliers et qui elles-mêmes lui empruntent. Le privilège d'émission des billets, à l'origine limité à la capitale, s'étendra à toute la France à partir de 1848.

Le 19/01/1762 naît Jacques Balmat. Guide et chasseur de chamois, il a tenté à plusieurs reprises de gravir le plus haut sommet de l'Europe occidentale, motivé par la récompense qu'avait promise Horace-Bénédict de Saussure à quiconque réussirait cet exploit. Lors de sa troisième tentative, Jacques Balmat, accompagné du docteur Paccard, parvient au sommet des 4 807 mètres de cette montagne le 8 août 1786, précisément à 18 h 23. Balmat a trouvé la mort à l'âge de 72 ans, en chutant dans une crevasse alors qu'il cherchait un filon d'or.

Le 20/01/1892 se déroule la première partie de Basket-ball. Inventé par James Naismith, professeur d'éducation physique au collège YMCA de Springfield aux Etats-Unis, le basket-ball voit son premier match se disputer au sein même de l'établissement. Les équipes, des élèves de Naismith, se composent alors de sept joueurs chacune. Enchantés, les élèves décident d'appeler ce nouveau jeu le "Naismith-ball", mais son inventeur refuse lui préférant le nom de basket-ball.

Le 21/01/1879 débute de la première guerre scolaire en Belgique, le ministère libéral belge ayant déposé un projet de loi visant à réformer l'enseignement primaire afin que ce dernier passe des mains de l'Eglise catholique à celles de l'Etat. L'Eglise, très mécontente, refusa l'extrême-onction à tous les instituteurs et aux parents d'élèves, malgré la volonté du roi Léopold II de voir le catéchisme être toujours enseigné. Cette loi extrêmement polémique fut à l'origine de la première guerre scolaire, qui ne s'acheva qu'en 1884.

Le 22/01/1799 décède Horace-Bénédict de Saussure, naturaliste et géologue. Il avait fait ses études à l'université de Paris, il devint professeur de philosophie à l'âge de 22 ans. Il s'est

également passionné pour l'altitude et s'est rendu à Chamonix à de nombreuses reprises avant d'offrir de l'argent à la personne qui serait capable d'atteindre le sommet du Mont Blanc, exploit que réalisèrent Jacques Balmat et Michel Paccard. Après avoir démissionné de son poste de professeur, il entreprit lui-même l'ascension du Mont Blanc. Tout au long de sa vie, il publia des récits de ses expéditions. Parallèlement, il inventa de nombreux appareils de mesure.

Le 23/01/1960, le bathyscaphe américain "Trieste" atteint la profondeur de 11 020 mètres dans la fosse des Mariannes dans le Pacifique Ouest. Il avait à son bord le suisse Jacques Picard, fils de l'inventeur du sous-marin Auguste Picard, et le lieutenant américain Don Walsh. Les deux hommes ont commencé leur descente à 8h23. Il leur aura fallu 5 heures pour atteindre les abysses. Le bathyscaphe refera surface à 16h56 précises. Aucun homme au monde avant Picard et Walsh n'avait pu observer de telles profondeurs.

Le 24/01/1922 est inventé l'esquimau glacé par l'américain Christian K. Nelson, originaire de la ville d'Onawa dans l'Iowa. Le brevet stipule qu'il s'agit d'une crème glacée ou d'un sorbet, recouvert d'une enveloppe en chocolat.

Le Président remercia Eric en soulignant que les mythes suscitent souvent l'émotion.

ATTENTION

Lieu de la Réunion commune des 4 clubs

Mardi 31 janvier 2017 à 19h30 :

" Le restaurant GIBRALTAR ",
Avenue du Général de Gaulle
Angle avec l'avenue Libert

Invité : Mgr DUBOST, Evêque d'Evry

Conférence : Quelle est l'influence du recul de la religion chrétienne sur les relations avec la communauté musulmane

Calendrier :

- Samedi 28 janvier 2017 : 9h à 17h, à la faculté des Métiers d'Evry, notre opération « Rencontre des Métiers d'Art et de l'apprentissage ».
- Mardi 31 janvier 2017 : Dîner commun aux 4 clubs au Restaurant « Le Gibraltar » à Draveil. Conférence de Mgr DUBOST, Evêque d'Evry : « Quelle est l'influence du recul de la religion chrétienne sur les relations avec la communauté musulmane »
- Vendredi 3 février 2017 : Notre ami Jean-Pierre BONDUELLE nous signale, avec l'autorisation du Président une conférence non Rotarienne à Mennecy : « Quelle spiritualité au 21^{ème} siècle ?...La Franc-maçonnerie en question.. » (Salle de spectacle du Parc de Mennecy à 20h00).

- Mardi 7 février 2017 : 19h apéritif et Conférence statutaire de Jean-François MISTOU, puis Conférence du Président : La vie du Club.
- Mardi 14 février 2017 : 19h30 Dîner statutaire au siège du club avec Conférence de Thomas GIRARD et de Nicolas GESTAS du RCME, invités par Michel ANTOINE.
- Mardi 21 février 2017 : 19h apéritif et Conférences statutaires de Didier DESNUS puis de Pierre COUSTURIE.
- Mardi 28 février 2017 : 19h apéritif puis Conférence de M BOUSQUET, Président de l'association des MOF de l'Essonne.
- Mardi 7 mars 2017 : 19h apéritif et Conférence statutaire de Bruno MALECAMP puis Conférence du Président : La vie du Club
- Samedi 11 mars 2017 : Dictée du ROTARY à la faculté des Métiers d'Evry.
- Mardi 14 mars 2017 : 19h Soirée « Portes ouvertes » du club.
- Mardi 21 mars 2017 : 19h30 Dîner avec conjoints au siège du club avec Conférence de Monsieur Dominique CAVET, Directeur de la Banque de France sur la situation économique de notre Pays.
- Mardi 28 mars 2017 : 19h apéritif puis Conférence du Docteur René SCHERER sur « la neurologie et le nombre d'Or » invité par Raymond GEORGES.
- Jeudi 30 mars 2017 : 20h30 Concert annuel à la Cathédrale d'Evry.
- Mardi 4 avril 2017 : 19h30 apéritif puis Conférence du Président : La vie du Club.
- Mardi 11 avril 2017 : 19h30 apéritif puis Conférence de M Roland LARTIGUE sur « Les Nanotechnologies » invité par Raymond GEORGES.
- Mardi 18 avril 2017 : 19h30 Dîner avec conjoints au siège du club avec Conférence de Monsieur Alexandre HEGO DEVEZA-BARRAU, Consul Honoraire de Slovénie, invité par notre ami Pierre COUSTURIE, en présence probable de l'Ambassadeur de Slovénie en France.
- Mardi 25 avril 2017 : 19h30 apéritif puis Conférence de M.LETERME : « La formation des apprentis »
- du Jeudi 27 avril au Dimanche 30 avril 2017 : Voyage œnologique en Alsace.
- Mardi 2 mai 2017 : 19h30 apéritif puis Conférence du Président : La vie du Club.
- Mardi 9 mai 2017 : 19h30 apéritif puis Conférence de M. BAUDRON sur l'écologie et la spiritualité selon la tradition indienne de l'époque Védique, invité par Yves DANO.
- Mardi 16 mai 2017 : 19h30 apéritif puis Conférence statutaire de Marc JARDIN
- Mardi 23 mai 2017 : 19h30 apéritif puis Conférence de MM. Gérard GENTILHOMME, Pierre ANGLES et Patrice CAILLARD sur l'histoire de la SNECMA.
- Mardi 30 mai 2017 : en soirée célébration du soixantième anniversaire de notre Club au Polo-club de Paris.
- Mardi 6 juin 2017 : 19h30 apéritif puis Conférence commune de Bernard LANG et Joseph NOUVELLON sur la Révocation de l'Edit de Nantes.

- Mardi 13 juin 2017 : 19h30 apéritif puis Conférence du Président : La vie du Club.
- Mardi 20 juin 2017 : 19h30 apéritif puis Conférence de m. Pierre TAMBOURIN.
- Mardi 27 juin 2017 : soirée de passation entre le Président descendant et le Président montant.

La pensée du jour :

« Le respect irréfléchi de l'autorité est le plus grand ennemi de la vérité. »

Albert EINSTEIN (14/3/1879 à Ulm-Wurtemberg / 18/4/1955 Princeton-New Jersey)